Intervention d'Alain Lambert Cérémonie conjointe des Vœux aux maires Lundi 6 janvier 2014 à 17 Heures

1/ Accueil

Au nom de tous les conseillers généraux, comme en mon nom personnel, je veux d'abord dire à chacun, notre joie de vous recevoir, ici, au Quartier Lyautey, notre maison commune à tous les Ornais.

Merci Monsieur le Préfet d'avoir bien voulu, cette année encore, permettre que cette cérémonie soit commune à la vôtre, et qu'elle illustre ainsi l'esprit d'équipe qui unit l'État et le Département au service de l'intérêt général.

2/Un message de gratitude aux maires

La présentation officielle des vœux laisse peu de place au renouvellement des sujets. Mais comme nous sommes au terme d'un mandat municipal, je veux d'abord vous exprimer, Mesdames, Messieurs les Maires, la reconnaissance et la gratitude de votre Conseil Général, pour votre engagement au service de vos concitoyens. Chaque commune de l'Orne est une parcelle de territoire ornais, qui toutes assemblées, forment notre beau département. Chaque habitant est citoyen de sa commune mais il est aussi membre de notre communauté départementale.

Vous êtes donc, les nœuds vitaux qui alimentent et garantissent la solidité et la cohésion de la chaîne humaine de solidarité que forme la population ornaise et je veux vous en remercier très chaleureusement. Le mandat de Maire est le plus beau, le plus épanouissant de tous. Il est parfois ingrat, mais il touche à l'essentiel de la vie, par la confiance qui s'y attache et par les liens indestructibles de proximité, si précieux, qu'il tisse au cœur de notre société.

3/ Un nouveau Conseil Général

Comme vous le savez, le législateur vient de vêtir le Conseil général d'un nouveau mode de scrutin entraînant un nouveau découpage cantonal. Le caractère original, pour ne pas dire baroque, des changements à intervenir va nous appeler à travailler de manière encore plus directe avec vous puisque vous serez, à l'évidence, les points d'appuis pour nouer les nouveaux liens à tisser entre les communes des nouveaux périmètres cantonaux. Ces périmètres n'auront parfois aucune base historique ou géographique, il faudra donc construire une unité à partir de vos projets et de vos volontés de travailler tous ensemble. Je prendrai des initiatives prochainement pour vous proposer une démarche d'ensemble visant à construire cette nouvelle matrice de travail pour les territoires ornais.

Mesdames et Messieurs nous comptons beaucoup sur vous car l'Orne ce n'est pas seulement le Conseil général, ce sont aussi nos villes, nos agglomérations, nos communes, nos entreprises, nos administrations, notre population, notre jeunesse. C'est un tourisme ayant mission de valoriser de somptueux espaces naturels et architecturaux que l'histoire nous a légué, c'est une agriculture à la fois conquérante et productrice de produits sains et de qualité exceptionnelle. C'est une industrie, un artisanat, un commerce à la pointe de l'innovation. C'est une économie numérique fer de lance d'un développement. C'est enseignement nouveau un d'excellence, un appareil de formation à la pointe. C'est une ambition pour l'apprentissage.

L'Orne est aussi une terre généreuse, championne de l'insertion par le travail qui reste la meilleure arme contre l'exclusion. Reconnaissante envers ses aînés et attentive à leurs besoins. C'est une terre de culture rayonnante, un territoire de sportifs et de champions. L'Orne est ambitieuse pour la qualité de ses logements. Elle est exemplaire pour la santé. L'Orne anticipe et invente le monde de demain.

Telle est la feuille de route que je vous propose de continuer en cette nouvelle année.

4) L'année 2014 sera riche en grands évènements

Il faut remonter loin dans l'histoire pour retrouver une année aussi riche en grands évènements comme ceux que nous accueillerons cette année.

Le 70ème anniversaire de la bataille de Normandie, le dernier décennal nous permettant d'accueillir des vétérans. Il nous commande de nous situer en passeurs de mémoire pour les jeunes générations. Le mémorial de Montormel servira de lieu emblématique de ces cérémonies. 2 000 collégiens ornais sont annoncés pour venir découvrir le site. Un rassemblement d'élèves de tous les pays présents sur le champ de bataille en 1944 viendront découvrir l'histoire glorieuse qui leur aura permis de naître sur un continent libéré de la barbarie. Et comprendre la part qu'ils devront prendre, à leur tour, pour que le monde n'ait plus jamais à connaître pareille tragédie.

Les Jeux équestres mondiaux placeront l'Orne et le Haras du Pin sous les projecteurs du monde entier. Les plus beaux chevaux et les meilleurs cavaliers seront réunis les 28,29 et 30 août.

Ils doivent sonner le départ de la renaissance du Haras du Pin à laquelle nous nous appliquerons tous ensemble de toute nos forces. Ces deux évènements se tiendront à quelques jours d'intervalle. Ils attireront tous les regards et seront une chance unique de promotion pour l'Orne. Ils créeront un lien fort entre tous les Ornais, toutes les générations, toutes les forces vives, et avec ceux que nous accueillerons.

Alors nous nous devons d'en être les plus fervents ambassadeurs, je compte vraiment sur vous. Soyons accueillants, communiquons notre amour de l'Orne, incitons les touristes venus pour des découvertes historiques et équestres, à revenir aussi pour découvrir notre très beau territoire!

L'ardente obligation d'optimisme

Avant d'en venir aux vœux. Mesdames et Messieurs, je ne serais pas en règle avec ma conscience si je ne consacrais pas un moment de cette allocution à **l'ardente obligation d'optimisme** à laquelle nous devons souscrire pour dépasser les difficultés du moment.

En cette année du 70^{ème} anniversaire, du centième de la grande guerre, comment ne pas penser à l'exemple que nous ont donné nos aînés ? Eux qui subirent 6 ans de barbarie. Eux qui, par millions, versèrent leur sang pour que nous vivions libres aujourd'hui. Avaient-ils encore, au sortir de ces guerres, des meilleures raisons que nous d'espérer dans l'humanité ?

Pas vraiment! Se sont-ils pour autant abandonnés au désespoir, aux prédictions les plus funestes, à ruminer leurs rancunes, leurs rancoeurs, à broyer du noir? Non! il leur incombait la tâche immense de reconstruire notre pays pour leurs enfants que nous étions. Pour sortir des ruines, pour rebâtir les constructions détruites, pour nous construire un avenir, ils se sont armés de volonté, de foi, d'espérance, et de

courage. Pour bâtir un monde différent qu'ils voulaient meilleur, ils ont fait preuve d'innovation, de détermination et nous en avons croqué bien des fruits, au cours des trente glorieuses.

Aujourd'hui, en cette période de morosité ambiante, c'est cet état d'esprit de reconstruction collective d'une nouvelle vision du monde, et autour de laquelle il nous faut, au-delà de nos différences et de nos préférences, nous retrouver.

Nous avons le devoir d'un optimisme de volonté!

Un monde nouveau apparait sous nos yeux. À nous de décider si nous voulons prendre part à sa construction ou si nous attendons qu'il se construise sans nous.

Pour moi, il ne s'agit pas de méthode coué ou de phrases vides sans traduction concrètes, ce monde nouveau se dessine aussi dans l'Orne, notre département.

Et comme Président des Ornaises et des Ornais, j'estime avoir pour premier devoir d'inviter tous nos concitoyens à participer à cette construction. Et c'est à vous Mesdames et Messieurs les Maires que je confie le soin de leur porter mon message.

Oui, les temps sont durs. Oui il nous arrive de douter. De nous demander si nous parviendrons à sortir du marasme moral et matériel qui nous décourage parfois. Mais comparé aux périodes déjà citées, nous n'avons ni morts ni destructions de

nos villes et villages. Nous ne sommes que des blessés de la globalisation qui nous a inscrits d'office dans une compétition mondiale pour laquelle nous étions mal préparés. Ou que nous avons cru pouvoir aborder avec des idées dépassées.

Mais rien n'est perdu. De très belles chances demeurent, elles scintillent sur tous les points de notre beau département. Nous ne les voyons pas toujours parce que nos émotions négatives nous submergent et colorent d'ombres notre paysage intérieur et notre perception des opportunités qui pourtant s'offrent à nous.

C'est par un travail collectif que nous réussirons à partager une approche positive face aux défis de la vie, à entreprendre ensemble la reconstruction de notre monde, à prendre conscience, tous ensemble, que le succès, le bonheur sont des édifices qui se bâtissent, se chérissent et s'entretiennent par la confiance mutuelle.

Afin de donner un contenu plus concret encore à mon propos, j'indique que je prendrai, dans les semaines prochaines, l'initiative de proposer à chaque commune, à chaque intercommunalité qui le souhaitera, une mise en commun de nos moyens humains, matériels et financiers, au sein d'une agence technique départementale, pour réaliser des projets que séparément nous ne pourrions jamais réussir. Personne n'y sera obligé. Mais chacun y sera invité. Ceux qui voudront bien participer à cette œuvre collective seront les

bienvenus. Et dès l'an prochain, nous pourrons évaluer ce que nous aurons déjà su réaliser ensemble.

Cette initiative conjointe Conseil général-communesintercommunalités, n'a pas vocation à nous couper d'un partenariat étroit avec l'État et la Région, bien au contraire.

Le but est que nous puissions partager une vision commune de l'avenir de l'Orne en fédérant, dans une démarche collective, toutes les forces vives, et ce compris les administrations de l'État, sous l'autorité de Monsieur le Préfet, celles de la protection sociale, du Conseil Régional, sans oublier bien évidemment le milieu économique et social privé et public, dans l'esprit proposé par Monsieur le Préfet pour préparer la nouvelle génération des fonds européens.

Notre objectif doit être de constituer une équipe de l'Orne soudée, proactive, conquérante, groupée de la plus petite entité à la plus grande, de la plus modeste à la plus prestigieuse. L'Orne marquera ainsi son ambition, sa volonté, et son refus de la fatalité.

C'est le vœu chaleureux que je forme pour vous et pour l'Orne en ce début d'année. Bonne année à tous, pour chacun de vous, les vôtres, ceux qui vous sont chers. Pour vos familles, vos concitoyens. Pour ceux qui ont connu en

2013 un sort douloureux, souhaitons-leur que 2014 soit pour eux, source de réconfort et d'espérance.

Chers Amis, l'action publique est parmi les œuvres les plus nobles de la vie. Je vous souhaite de l'exercer avec joie et avec succès. Dans l'amitié et le partage qui sont, vous le savez, le secret des seuls vrais grands bonheurs.

Je vous remercie.